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39分钟，穿行北京市区和通州间

早上 6时 58 分，北京西站的市郊铁路城
市副中心线检票口处已经排起了长队。“原来
从住的地方去通州上班要两个小时，现在半
个多小时就能到达，路上花的时间大大缩短
了。”每天往返北京市区和通州两地的赵阳是
市郊铁路城市副中心线的“常旅客”。

赵阳表示，原来坐地铁上班，早高峰人
比较多，不但没有座位，通勤时间还很长。

“现在上班基本上都是坐火车，直接刷卡或二
维码就行，不用专门再去买票，很舒适也不
拥挤。”

随着市郊铁路逐步完善，坐着火车去上
班成了越来越多“上班族”的选择。今年刚
在通州入职的王希茜表示：“现在通州已经成
为北京城市副中心，这里的工作机会挺多，
但又不像城里那么拥挤。乘坐市郊铁路基本
可以在一个小时以内往返家和单位之间。”

2017年12月31日，北京市郊铁路城市副
中心线正式开通，线路原来只从北京西站到
通州站。为了进一步方便市民通勤和出行，
城市副中心线日前东延至乔庄东站。东延
后，线路全长达 32.7 公里，沿途设置北京
西、北京、北京东、通州和乔庄东 5 座车
站，早晚高峰时段开行 4 对列车，全程最快
运行时间只要39分钟。同时，为节约乘客进
出站时间，北京西站和北京站设置了市郊铁
路专用通道。城市副中心线采用与北京市轨
道交通一致的票制票价，乘客刷市郊铁路一
卡通或“亿通行”应用程序二维码还可享受
与城市轨道交通路网合并的累计优惠政策。

包括市郊铁路城市副中心线，北京现共
有三条运行中的市郊铁路，另两条分别为通
往延庆的S2线和通往怀柔、密云的S5线。家
住延庆、目前在北京市区读书的郝峒几乎每
周都会乘坐 S2 线回家过周末。“之前来北京

市区都会选择坐 919 路公交，但因为公交车
行驶途中会经过山路，很颠簸，有时遇上堵
车也很麻烦。自从市郊铁路开通后，一般回
家我都会选择坐市郊铁路，列车硬件设施很
好，还配有餐车、大视野的观景窗、无障碍
设施等，特别方便舒适。”

班次较少，还需进一步完善发展

带来方便的同时，不少人在乘坐市郊铁
路的过程中也面临一些困扰。

8 月第一周，受之前一天降雨的影响，
本应准点检票进站的市郊铁路副中心线到站
时间比以往晚了些。在一旁等待上车的赵阳
略显焦急：“平时都是非常准时的，坐了这
么久的市郊列车，这样的情况我还是第一次
遇到，可能是因为昨天下雨影响了列车的调
度吧。”

天气因素外，对于很多刚接触市郊铁路
的乘客来说，检票进站是一大问题。北京西
站市郊铁路城市副中心线检票处的工作人员
窦玉欣坦言：“乘客常遇到的一个问题就是刷
卡和刷二维码通不过，很多乘客以为用地铁
一卡通也能乘车，但其实乘坐市郊列车需要
去办理实名制的市郊铁路一卡通，也可以用

‘亿通行’应用程序二维码、中铁银通卡或购
买铁路磁质客票进站乘车。”

此外，发车频率低、车次少成为不少
“双城生活”市民选择市郊铁路的困扰。“往
返市区和通州的班次每天固定四班，而且都
是在上下班时。有时候加班就赶不上车，只
能坐地铁。”每天往返北京市区和通州的高阳
常常不得不为了列车的发行时间改变自己的
工作节奏。

站点设置不合理、接驳换乘不方便则是
另一大问题。王希茜表示：“我周围有很多往
返市区和通州工作的同事，因为住的地方或
工作的地方离市郊铁路站点比较远，接驳换

乘不方便，他们只能花多一点时间继续乘坐
地铁上下班。”

“目前北京市郊铁路圈规模总体较小，没
有形成网络，班次也较少，这些在一定程度

上影响了市郊铁路的便捷性。”中国社会科学
院农村发展研究所所长魏后凯对笔者说。

业内人士指出，市郊铁路作为通勤化、
快速度、大运量的轨道交通系统，是城市公

共交通体系的重要组成部分，对于促进远郊
区和城市组团发展、优化城市功能布局、方
便市民群众出行，都具有重要的意义。中国
市郊铁路发展还处于起步阶段，目前只有北
京、上海等少数城市有开通运营的线路，而
且不少在发车频率、安检流程、出入站设
置、站点设置、接驳换乘等方面都存在一些
问题，仍需要进一步完善发展。

逐步公交化，在未来大有可为

谈及市郊铁路的发展方向，魏后凯认
为，市郊铁路要和地铁解决好分工问题，地
铁解决的是相对较近距离的出行问题，而市
郊铁路则承担 30-80 公里间的通勤任务，要
避免重复建设。

“未来市郊铁路要通过不断增加、完善线
路来形成一定的网络。以市郊铁路城市副中
心线为例，目前是向东延伸到乔庄东，未来
可以继续向东延伸，往南则可以考虑延伸至
与大兴机场相连接。同时要增加车次，目前
车次比较少，如果赶不上车就比较麻烦，市
郊铁路不像地铁班次那么多，地铁是即使赶
不上这一趟也可以等下一班。此外，市郊铁
路要完善接驳换乘服务，考虑如何将市郊铁
路与其他公共交通更好地连接起来，方便市
民出行。”魏后凯说。

为进一步推动市郊铁路发展，北京市明
确提出，市郊铁路是下一阶段城市发展建设
的重要内容，要加快构建方便快捷的市郊铁
路体系。接下来，北京将完成市郊铁路网规
划编制，制定市郊铁路指导意见，推进副中
心线客流培育及服务水平提升，怀密线年底
前引入清河站，制定 S2 线差异化运营方案，
规划利用既有京承铁路、东北环线等开行市
郊铁路，优化交通接驳服务方案，加强市郊
铁路沿线环境整治及景观提升。

北京、上海等城市之外，越来越多的城
市加入到市郊铁路建设的队伍中。日前，连
云港市启动建设江苏首条市郊铁路，设计运
营里程为 35.1 公里，一期对连云港、盐坨、
连云港东、墟沟、连云站进行市郊客运适应
性改建，并配套建设地区市郊车辆基地，并
预留远期进一步延伸的条件，推动打造中心
城区至东部城区的半小时交通圈。此外，该
省镇江市、南京市也纷纷提出了各自的市郊
铁路建设计划。

在重庆，市郊铁路建设加快推进。日
前，重庆市郊铁路尖 （顶坡） 至璧 （山） 段
轨道工程顺利实现全线长轨贯通，尖璧段正
式建成通车后，从尖顶坡到璧山仅需 5 分
钟，为沿线市民出行提供了便利。今年重庆
计划开建市郊铁路璧山至铜梁线工程，连通
西部两郊区。该线路是市郊铁路尖璧段的延
伸，起于尖璧段终点璧山站，止于铜梁区金
龙站。全线长 30多公里，新设车站 6座，建
设工期约60个月。项目建成通车后，璧山至
铜梁全程约20分钟。

专家提醒，规划发展市郊铁路，要面向
需求，精准分析群众通勤、旅行等不同类别
需求，掌握时间和频次特点，明确成本约束
条件，做好数据分析比较，据此制定市郊铁
路规划建设及运行方案，实现线路运力合理
配置。市郊铁路的运营方式要逐步公交化，
发车频率、安检流程、出入站设置要符合通
勤需求。要创新开发模式，通过综合开发等
方式，提高建设运营效益，并在区域控制性
详细规划和分区规划中细化相关内容，优化
设计方案，做好场站地上地下空间综合开发
利用。

京沪等地陆续开通市郊铁路，通勤有了新选择——

坐 着 火 车 去 上 班
邱海峰 苗 露

作为通勤化、快速度、大运量的轨道交通系
统，市郊铁路正受到越来越多城市的青睐。自开通
运营首条市郊铁路以来，北京已有三条在运营的市
郊铁路，同时还计划进一步延伸、增加线路。上
海、成都等城市也均开通运营了各自的市郊铁路，
重庆、连云港、镇江、南京等城市纷纷开启市郊铁
路的规划发展之路。那么，市郊铁路有多少便捷之
处？目前还面临哪些问题？未来如何发展？

一辆客运列车在京郊S5线 （市郊铁路怀密线） 上行驶。
帅 冶摄 （人民视觉）
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江苏省连云港市市郊铁路目前正在建设之中，是该省首条市郊铁路，线路全长
35.1公里。图为近日工人在连云港市市郊铁路墟沟站前广场施工。
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本报北京电 （李昌禹、卞文
钰） 全国总工会近日宣布，今年
将会同交通部，在高速公路服务
区、普通国省干线公路服务区

（站）、物流通道货物集散地或者
物流园区等地区建立 100 个“司
机之家”，为货车司机提供休息场
所，并设计了专有标识。自 2018
年6月“司机之家”试点起，截至
目前，已有 76家“司机之家”投
入运营，其中河北 8 家、辽宁 6

家、吉林7家、江苏13家、浙江5
家、广东4家、山东18家、河南9
家、贵州6家。

道路货运业是交通运输行业
中规模最大、从业人员最多、市
场化程度最高、与百姓生活关系最
密切的子行业。截至 2018年末，全
国货运行业从业人员约 2030.8 万
人，其中货车司机 1776.7 万人，全
行业1355.82万辆货车完成的货运
量占全社会货运总量的76.9%，年

完成总产值占全社会GDP的5%。
据悉，道路货车司机的从业

人员以男性青年为主，从业者中
有 98%为男性，远远高于全国其
他行业的性别比例，从业者的学
历大多在高中学历以下，年龄主
要在 26-45 岁之间。以司机自雇
经营为主，全国从事道路货物运
输的个体经营业户约占91.5%，其
中农民工占比76.8%。整个行业呈
现出分散流动作业的特点。

本报北京电 （记者赵展慧）
中国民航局近日下发通知，明确
在国航等 8 家航空公司，上海浦
东等 29家机场开展国内中转旅客
跨航司行李直挂服务试点。

长期以来，国内旅客在中转
出行时，常常需要跨不同航空公
司，但由于各航司之间、机场与
航司之间缺乏有效合作，旅客在
中转机场需要取出行李、重新办
理托运手续、重新过安检，严重
影响了中转效率和便捷性，影响
了旅客出行体验，甚至在航班不
正常时，易导致旅客相关权益不
能得到有效保障。

据业内统计，目前国内干支

机 场 间 的 直 连 航 线 覆 盖 率 为
25.6%，支线与支线机场间的直连
航线覆盖率仅为 0.6%，但随着中
国民航旅客运输总量的快速增
长，在直连航线尚未覆盖的机场
之间的航空出行需求也在不断增
加。在此背景下，今年民航工作
会将“国内中转旅客跨航司行李
直挂服务”列为民航行业的 9 项
便民服务措施之一，拟以此为突
破口，率先实现“航线未直连、
服务要直通”。

试点将以两种模式开展，一
种是以机场为主导，另一种是
以航司为主导。通过试点探索
解决中转行李直挂服务可能面

临的中转机场保障资源投入不
足、航空公司积极性尚未完全
发挥、缺乏统一的信息系统平
台支持等困难。

试点的 29 家机场包括：华
北地区的呼和浩特、太原、石家
庄机场；华东地区的浦东、杭
州、厦门、合肥、烟台、泉州、
南昌机场；中南地区的广州、深
圳、郑州、长沙、武汉、桂林机
场；西南地区的成都、昆明、重
庆、贵阳机场；西北地区的西
安、兰州、银川、西宁机场；东
北地区的哈尔滨、沈阳、长春机
场；新疆地区的乌鲁木齐、库尔
勒机场。

在高速公路服务区等提供休息场所——

今年将建100个货车“司机之家”

航线未直连，服务要直通——

29机场试点中转客跨企行李直挂

在广西钦州市，有一
群被当地人称为芭蕾小
天使的女孩们。她们是来
自钦州师范学校附属小
学的学生，对舞蹈的热爱
让她们小小年纪就能驾
驭民族舞、中国舞和芭蕾
舞。今年暑假，她们除了
演出、训练之外，积极参
与当地各种文化活动，欢
度多彩假期。

新华社记者
张爱林摄

芭蕾小天使的
多彩暑假

芭蕾小天使的
多彩暑假


